

## **PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA**

**Entrevistador: Juan Carlos Collado Jiménez**

**Entrevistado: José Rodríguez Villarroel**

**Fecha de la entrevista: 03/07/2007**

**Lugar: Madrid**

### **MINUTAJE**

**0:00:00**

Comienzo de la entrevista. Se informa del inicio de la misma al entrevistado.

**0:00:25**

Datos del ámbito familiar

Origen, profesión e ideas de los abuelos.

**0:01:57**

Habla sobre los padres. Padre asturiano que emigra a Madrid y después de probar con varios empleos monta una vaquería.

Alude a su primera gran responsabilidad: se hace cargo siendo casi un niño del negocio familiar por el fallecimiento del padre.

**0:03:01**

Continúa hablando del padre. Ideas políticas sin afiliación.

Combatiente con el ejército de la República (heridas de guerra).

Ausencia de ideas políticas en la madre: "en casa no se hablaba de eso".

**0:05:03**

El entrevistado habla sobre los hermanos y sus profesiones.

Manera como vive la familia en Vallecas.

**0:06:17**

Comentarios sobre la guerra. El entrevistado nace un año después del inicio del conflicto. Vagos recuerdos de la guerra civil.

**0:07:41**

El entrevistado va poco a la Escuela.

Referencia a los maestros de la posguerra.

Reflexiones respecto a la vida de un niño en el Madrid de la época.

Cuenta que vive en el mismo domicilio hasta que se casa y construye una chabola en una noche.

**0:10:31**

El entrevistado recuerda episodios de represión sufrida por familiares próximos después de la guerra.

**0:11:08**

Continúa hablando nuevamente de la extrema dureza del negocio familiar y la imposibilidad de mantener la vaquería.

El entrevistado comienza a trabajar por cuenta ajena en 1959 en la empresa de ascensores Jacobo [Neidal] pero los sueldos son muy bajos. A juicio del entrevistado las condiciones de trabajo "no eran malas".

Alusión al Sindicato Vertical.

Motivos por los que no participa en huelgas o reivindicaciones laborales en esos años.

**0:15:09**

El entrevistado aclara que no se relaciona con el Sindicato clandestino antes de partir para la emigración.

En su opinión, los sindicatos clandestinos no tienen ninguna influencia en la España de finales de los años cincuenta porque "nadie se atrevía a dar el paso".

**0:16:20**

En 1961 emigra por motivos económicos a la ciudad alemana de Siegen.

Momentos duros en la vida del entrevistado: es la primera vez que sale de Madrid y su mujer e hijo se quedan en España.

Habla de las condiciones de vida en Siegen.

El entrevistado comenta que trabaja en una empresa del metal en la que va cambiando de actividad hasta que pasa a tornero.

**0:21:42**

Datos de afiliación. Afiliado a IG-Metall (1962). A UGT se afilia en 1962 a través de Carlos Pardo, responsable de la FITIM para España. El mismo día se afilia también al PSOE.

Organización del Sindicato en Alemania. Explica como, con un grupo de familiares y compañeros, fundan la Sección Local de UGT en Siegen.

**0:25:08**

Potenciación de la afiliación de inmigrantes españoles a sindicatos europeos.

Referencia a los afiliados españoles a IG-Metall.

Primeros contactos del entrevistado con UGT en Alemania. Vuelve a mencionar el nombre de Carlos Pardo como "hombre fuerte" en Alemania.

Personas de contacto en el exilio, solo mención de algunos nombres.

**0:28:32**

Nacimiento de UGT en Siegen. Alusión a los fundadores de la Sección Local.

Manera como buscan afiliados en Alemania.

Comenta que las Secciones Locales de Alemania reciben visitas periódicas de miembros de Francia.

**0:30:46**

Posicionamiento de la Sección Local de Siegen con respecto al Sindicato. Insistencia nuevamente en el conducto mediante el cual llegan las instrucciones. No existencia de contacto directo con el interior.

**0:32:22**

El problema de la Asociación Sindical Obrera (ASO), asociación en la que participan miembros disidentes de UGT del interior, principalmente del Metal, solo alusión, no tiene información.

**0:33:09**

Comentarios acerca de la organización de la Sección Local de Siegen. Referencia a los miembros. A su juicio, las secciones alemanas gozan de toda la autonomía del mundo.

El entrevistado no asiste a los Congresos de Toulouse.

Forma como se relacionan las secciones alemanas entre sí. Comunicación de los acuerdos.

Siegen no tiene ningún miembro en el órgano coordinador de la Federación de Alemania (FUGTA).

**0:34:56**

Manera como se financia UGT en Alemania.

El entrevistado alude al destino de las ayudas internacionales.

**0:35:48**

Continúa hablando de las reuniones de las Secciones Locales de Alemania.

Reuniones conjuntas de Partido y Sindicato. Forma como se toman las decisiones y personas de contacto con el exterior.

**0:37:18**

Ausencia de relaciones con sindicatos clandestinos españoles salvo con CNT.

Cadena de relaciones de UGT en Alemania. Contactos con la DGB, IG-Metall y el SPD.

**0:38:10**

Consideraciones generales en torno a las condiciones de trabajo en Alemania.

Alusión a los trabajadores españoles y a las discriminaciones laborales.

El entrevistado no llega a ocupar puestos de responsabilidad en la empresa. Tampoco cargos sindicales.

**0:40:28**

Habla del primer viaje que realiza a España. Con el tiempo regresa con una cierta periodicidad.

**0:41:08**

El entrevistado cuenta como son las reivindicaciones laborales en Alemania. Opina que en Alemania hay mayor unidad sindical.

**0:42:27**

El entrevistado no participa en los Congresos de Toulouse. Los de Siegen no asisten a todos los Congresos  
Manera como llega la información de los acuerdos de los Congresos.

**0:43:52**

Continúa hablando de cómo reciben información de la organización clandestina de España.  
Los miembros de las secciones alemanas aprovechan los viajes a España para pasar propaganda y celebrar alguna reunión clandestina. Aclara que, en su caso, salvo alguna excepción, no conoce a los dirigentes clandestinos hasta su regreso a España.

**0:45:53**

Comentarios sobre la irrupción de CCOO en la España de los años sesenta.  
El entrevistado se muestra contrario a la participación en el Sindicato Vertical porque se fortalece el régimen.

**0:48:21**

Posición del Sindicato en Alemania. Postura favorable a un mayor aperturismo pero respetando el exilio.  
Aportación de la Federación de Alemania a la organización en esos años.

**0:50:20**

Regreso a España en 1971. Inicios en Pegaso.  
Forma como contacta y se afilia a la organización clandestina en la fábrica de Pegaso.  
Comenta que, a diferencia de Alemania, la afiliación al Partido Socialista tras su vuelta es bastante posterior (1980).  
Organización del sindicato clandestino del Metal en los años setenta.  
Alude a una situación de semialegalidad, pero todavía con miedo.

**0:55:54**

Manera como está implantado el Sindicato en Pegaso y situación particular del entrevistado.  
A modo de curiosidad refiere el lugar de las reuniones de los miembros de UGT en Pegaso.  
A juicio del entrevistado, los acuerdos normalmente no sirven para nada aunque cuando van juntos con CCOO, la influencia en la empresa es mayor.  
Continúa hablando de las huelgas de Pegaso durante 1975. Encierros en Iglesias.  
Manifiesta que "raro era el mes que cobrase el mes entero".

Alude a que las consignas de UGT impiden participar en el Sindicato Vertical como enlace.

**0:59:56**

Comenta que a mediados de los años 70 UGT-Metal funciona de forma muy autónoma respecto al exilio.

**1:00:19**

En opinión del entrevistado, los acuerdos con CCOO son muy complicados. CCOO no tiene disciplina con los acuerdos.

**1:01:14**

Ausencia de problemas por la pertenencia a un Sindicato clandestino.

**1:01:51**

Alusión a los Congresos del Sindicato en el exilio. El entrevistado no asiste tampoco a los Congreso de los años setenta. Forma como llega la información de los mismos.

Comentarios sobre la escisión de 1972. Está a favor de los “renovados”. A su juicio, Felipe González es el mejor.

Opinión favorable a los cambios en la dirección de los últimos congresos (Garnacho, Barrabés...)

**1:06:17**

Con la muerte de Carrero Blanco se notan cambios en España: “se ponen nerviosos”, pero todavía hay miedo.

Ánalisis de la actuación de la organización en los primeros años setenta, “clandestinamente no he visto a UGT hacer grandes cosas”.

**1:07:10**

Situación del entrevistado en los primeros años de la Transición, tanto a nivel laboral como sindical.

Celebración de elecciones sindicales en Pegaso.

**1:07:48**

Cargos y labor desarrollada a nivel general en el Sindicato durante la Transición.

Referencia a los progresos de la organización antes de la legalización.

Un dato para el optimismo: “todo el mundo se afiliaba en las fábricas”.

Ausencia de contactos con la Federación de Alemania.

A su juicio, con Nicolás Redondo UGT logra una posición en el sindicalismo español y ya no va a remolque de CCOO.

**1:09:55**

Creación de la COS (Coordinadora de Organizaciones Sindicales) en julio de 1976. En opinión del entrevistado, como siempre, fracasa por CCOO.

Piensa que en CCOO quieren todo para ellos, por eso no abandonan el Vertical.

Nueva critica hacia los comunistas: con el tiempo algunos se han pasado al PSOE y UGT.

**1:11:29**

El entrevistado participa en las huelgas y manifestaciones contra el régimen. Oleada de huelgas “para echar al régimen”. Son huelgas políticas antes que sindicales.

**1:13:56**

Comenta que no tiene presencia activa en el XXX Congreso de UGT celebrado en Madrid en 1976.

Influencia de la Federación alemana para la celebración del Congreso en España.

A su juicio, las ayudas del exterior, y de Alemania, siempre han sido muy importantes.

Habla sobre la unidad sindical. En UGT-Metal no son partidarios de la unidad.

El entrevistado participa en Congreso del Metal celebrado en Barcelona en 1977.

**1:17:05**

Recuerdos asociados a la legalización de UGT el 28 de abril de 1977.

Grado de influencia de la legalización en la organización.

**1:19:04**

Continúa hablando de las elecciones sindicales de 1978. El entrevistado se presenta en Pegaso donde gana CCOO.

En su opinión, las elecciones sindicales suponen la apertura del Sindicato.

**1:20:22**

Comentarios en torno a la estructura de UGT-Metal.

El entrevistado recuerda a los compañeros de la Unión Provincial de UGT de Madrid.

**1:22:09**

Vuelve a referir un hecho reincidente: las malas relaciones de CCOO con UGT en Madrid. CCOO lleva la iniciativa.

Opinión del entrevistado sobre la integración de USO en UGT (“de la USO entraron más cargos que afiliados”).

**1:23:39**

Valoración del papel de UGT durante la Transición.

Problemas de relación de UGT con el PSOE.

**1:24:38**

Continúa hablando de la manera como vive el golpe de estado de 1981.

**1:25:36**

En 1982 el PSOE gana las elecciones generales. Análisis de los primeros gobiernos de Felipe González.

Comenta el momento en el que se rompen las relaciones con el Partido.

En 1982 también triunfa UGT en las elecciones sindicales. Forma como participa en las elecciones.

**1:27:42**

Opinión del entrevistado sobre la integración de algunos dirigentes de CCOO en UGT en el año 1985.

**1:28:06**

Huelga general de 1988. Análisis de la huelga planteada por UGT.

El entrevistado intenta explicar las consecuencias de la huelga. El gobierno castiga a UGT con el tema de PSV.

Forma como participa en el Centenario de UGT celebrado también en 1988.

**1:30:49**

Manera como sigue vinculado a Pegaso en los años ochenta desde el punto de vista laboral y sindical.

El entrevistado mantiene sus cargos en el Sindicato y se afilia al PSOE.

Negativa a presentarse a las elecciones municipales porque siempre ha sido un sindicalista.

**1:31:48**

Habla sobre la sustitución de Nicolás Redondo tras el XXXVI Congreso celebrado en 1994. El candidato es Manuel Fernández López "Lito" pero sale Cándido Méndez por muy poco.

Participa en un congreso extraordinario posterior.

Valoración de la etapa de Nicolás Redondo al frente de UGT. Con PSV intentan copiar a los sindicatos alemanes pero fracasan.

Problemas de relación y distanciamiento entre Partido y Sindicato. El entrevistado se muestra partidario de que UGT pida el voto para el PSOE.

**1:36:15**

Huelgas generales contra el gobierno socialista en 1992 y 1994. No participan porque son huelgas políticas contra Felipe González.

**1:36:52**

Problemas en Pegaso con solo 54 años. Expediente de regulación de empleo, paro, subsidio y jubilación anticipada con el 60% del sueldo.

**1:38:27**

Ánalisis del triunfo del PP en las elecciones generales de 1996.

Posición de UGT. En su opinión el Sindicato tiene que apoyar más al partido.

**1:39:46**

Vinculación actual del entrevistado con el Sindicato.  
Labor activa como Presidente de la Unión de Prejubilados, Jubilados y Pensionistas del MCA.  
Una convicción: el Metal quiere seguir en su Federación. Están en contra de la integración en la Unión de Jubilados y Pensionistas de UGT.

**1:42:30**

Aportación de la UGT de Alemania al Sindicato en todo el periodo. Alusión a espías españoles.

**1:43:39**

Actuación en democracia de los sindicatos en general y de UGT en particular.  
Insistencia en un modo de actuar de UGT distinto a CCOO.

**1:44:30**

Balance de trayectoria personal a nivel sindical.

**1:45:10**

Aportación del sindicalismo y de UGT a la sociedad española.  
Alude nuevamente a las diferencias con respecto a CCOO. UGT siempre ha sido un sindicato dialogante.

**1:46:03**

Continúa hablando de lo que hace en la actualidad.

**1:46:35**

Valoración positiva del gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero.  
A su juicio, Rodríguez Zapatero va cumpliendo el programa electoral y ha mejorado la relación de UGT con el PSOE

**1:48:22**

Fin de la entrevista.